
一枚迟到 10 年的奥运金牌，让切

阳什姐的名字和她的竞走故事被广为

传播。

奥运夺金难，包揽金银铜牌更难。

日前，世界田联旗下独立调查机构“田

径诚信委员会”发布公告，2012 年伦敦

奥运会女子 20 公里竞走冠军、俄罗斯

选手叶莲娜·拉什马诺娃因兴奋剂问题

被取消成绩，中国选手切阳什姐递补拿

到伦敦奥运会女子 20 公里竞走金牌，

同时刘虹和吕秀芝递补银牌和铜牌，三

位中国姑娘包揽了金银铜牌。

练习竞走 14 年、已经 32 岁的切阳

什姐，对这种突如其来的“幸福”，甚至

有些不太适应，“有种说不出的难过，感

觉来得太晚了。”

在藏语里，切阳什姐的名字寓意着

幸运和幸福。从小练习竞走，切阳什姐

很热爱自己的项目。她认为，竞走是一

件美好的事情。然而，在残酷的竞技赛

场上，这位藏族姑娘的竞走故事里，终

究夹杂着些许遗憾。

回顾 10 年前的伦敦奥运会，那是

切阳什姐第一次站上奥运舞台。彼时，

不满 22 岁的切阳什姐还是中国女子竞

走军团中的一位年轻小将。面对自己

的奥运首秀，切阳什姐嘴上说“没那么

多想法，就是去参加比赛，感受一下”，

却一路咬牙跟着第一集团，并且超越了

师姐刘虹，最终第三个走过终点线，站

上了奥运领奖台。也就是在那场比赛

里，切阳什姐以 1 小时 25 分 16 秒打破

了亚洲纪录。2015 年时，伦敦奥运会

女子 20 公里竞走亚军卡尼斯金娜被查

出兴奋剂违规，所获银牌被取消，切阳

什姐的铜牌递补成了银牌。如今，这枚

银牌又递补成了金牌。

回看切阳什姐的竞走生涯，伦敦是

她唯一一次站上奥运领奖台，而她本该

站在更高的位置去享受众人的祝贺和

欢呼。“开心的是我能成为自己心中的

冠军，我可以拥有奥运金牌，虽然很多

事情已经过去了，也不会拥有，但我有

证明自己的奖牌。”切阳什姐的这番话

里夹杂着复杂的情绪。

天道酬勤，付出必有回报。32 岁

的切阳什姐正在意大利备战美国尤金

世锦赛和杭州亚运会，就像她自己所

说：“自己依然在努力，明天又是‘新的

开始，零的起点’。”

和切阳什姐相比，另一位获得补发

金牌的吕小军要幸运得多。早在 2012

年伦敦奥运会，吕小军就跻身奥运冠军

行列，半年前的东京奥运会他再次登

顶。这次补发给他的，是里约奥运会男

子举重 77 公斤级金牌。吕小军也成为

国际举坛罕见的奥运会举重三连冠获

得者。

更值得一提的是，因为东京奥运会

上英国田径队选手奇金杜·乌贾兴奋剂

违规，最终被世界田联确认取消成绩，

第三名加拿大队将递补亚军，第四名中

国队递补季军。这意味着，中国队将递

补获得东京奥运会男子百米接力的铜

牌。苏炳添在东京奥运赛场上创造了

个人最好成绩，集体项目距离登上领奖

台只有一步之遥，如今以这种方式和队

友谢震业、吴智强和汤星强一起圆梦，

也算是弥补遗憾了。

上图：2021 年 8 月 6 日，东京奥运

会女子 20公里竞走决赛在日本札幌举

行。图为中国选手切阳什姐（左）在比

赛中。 新华社发

迟到迟到的奥运奖牌的奥运奖牌
■关保萍
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体育强则中国强，国运兴则体育

兴。

近日，中办、国办联合印发《关于构

建更高水平的全民健身公共服务体系

的意见》（以下简称《意见》），从 8 个方

面系统提出 29 项改革措施。这不仅是

迄今为止我国在全民健身公共服务方

面最高规格的指导文件，而且对我国未

来全民健身的发展思路和举措进行了

非常具体的部署。

《意见》中提到，构建更高水平的

全 民 健 身 公 共 服 务 体 系 的 主 要 目 标

是 ：到 2025 年 ，更 高 水 平 的 全 民 健 身

公共服务体系基本建立，人均体育场

地 面 积 达 到 2.6 平 方 米 ，经 常 参 加 体

育 锻 炼 人 数 比 例 达 到 38.5% ；到 2035

年，与社会主义现代化国家相适应的

全民健身公共服务体系全面建立，经

常参加体育锻炼人数比例达到 45%以

上，体育健身和运动休闲成为普遍生

活方式，人民身体素养和健康水平居

于世界前列。

跑步越野、健身游泳、瑜伽太极……

近年来，全民健身已经成为一种新风

尚。乘着北京冬奥会和冬残奥会成功

举办的东风，我国成功实现了“带动三

亿人参与冰雪运动”的目标，全民健身

事业更上一层楼，建设更高水平的全民

健身公共服务体系、促进全民健身更高

水平发展正当其时。

推动全民健身公共服务城乡区域

均衡发展，构建多层级健身设施网络

和城镇社区 15 分钟健身圈，建立分学

段、跨区域的四级青少年体育赛事体

系……《意见》以增强人民体质、提高

全民健康水平为根本目的，提出多项

惠民利民措施。全民健身要逐渐实现

从“更 多 ”向“更 好 ”、从“适 龄 ”向“全

龄”的转变，顺应人民对高品质生活期

待的内在要求。

《意见》不仅指明了全民健身公共

服务体系的构建方向，还给出了诸多

具体举措。公开全国综合性运动会和

单项体育赛事目录及承接标准，引入

社会资本参与承办赛事；修订《大型群

众性活动安全管理条例》，推动体育赛

事 活 动 安 保 服 务 社 会 化 、市 场 化 、专

业化发展；推进健身设施绿色低碳转

型 ……这些举措可操作性强，有助于

进一步发挥政府作用，激发社会力量

积极性，为全民健身注入了更强劲的

发展动力。

体育承载着国家强盛、民族振兴的

梦想。构建更高水平的全民健身公共

服务体系，是加快体育强国建设的重要

基石。构建更高水平的全民健身公共

服务体系，将进一步助力体育强国和健

康中国建设，绘就全民健身温暖底色，

迎来全民健康幸福之花。

为
全
民
健
身
注
入
强
劲
动
力
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又一届世界杯预选赛结束了，国足

不出意外止步十二强赛。

如今，回头看全部的 10 场比赛，国

足有过 3 比 2 绝杀越南队、1 比 1 逼平澳

大利亚队的精彩表现，当然更多的还是

失落、失望。近 20 年来，中国足球一直

在原地踏步，兜兜转转又回到了梦开始

的地方。世界杯预选赛亚洲区拿到直接

晋级资格的球队，依然还是日本队、韩国

队、沙特队和伊朗队等传统强队。

中国足球，与亚洲一流的差距越来

越远，甚至连阿曼队和越南队都已经将

我们甩到了身后。差距不断拉大，中国

足球该如何奋起直追？

首先，职业联赛应回归正常。过去

这一年，为了给国足冲击世界杯让路，国

内联赛的赛程可谓是支离破碎。联赛被

分为三个阶段，且跨年才完赛。国足逼

平澳大利亚队后，队员重返中超，竟然要

在一个月不到的时间内打八轮联赛。在

炎热的夏季每隔三天就要踢一场比赛，

体能消耗可想而知。联赛对于国脚而

言，本是为了让他们提升水平和保持状

态，然而在如此密集的赛程下，这个功能

早已丧失，甚至还带来很多意外的伤病。

其次，国足中途换帅也是极为不利

的因素。李霄鹏中途接手球队，熟悉队

员、了解对手、制订战术打法等都需要时

间和过程，而这个恰恰是他所没有的。

如果是同一位主帅带队征战整个十二强

赛，在备战上就能少走不少弯路，球队可

以少一点折腾，再次对阵越南队时，也不

至于被对手打个措手不及。反观越南队

主帅明显在赛前充分研究了中国队后防

线上的问题，并做出了针对性部署与要

求——主攻中国队的左路防线，结果取

得了不俗的效果。对于李霄鹏来说，上

任后连续输给日本队和越南队，这是他

必须要交的学费。换成其他的本土教

练，可能也一样会付出代价，这是他们成

长过程中所必然要遭遇的一个经历。然

而，需要反思的是，应如何加强对国足教

练、队员和工作人员的管理，避免再次因

为场外因素导致球队的非战斗减员。

最后，还是要脚踏实地按足球规律

去办事，让专业的人做专业的事。每一

次为了冲击世界杯，我们都是全力以赴，

甚至不惜进行各种调整——联赛让路、

高额奖励等。有时过于重视，其实并不

会起到好的效果。1 比 3 不敌越南队，李

霄鹏赛后直言，国足失利的一个原因是

“赛前激励过度，队员们太想拿下这场比

赛，都是非常紧张地在踢”。其实，越南

队员也很想要赢下比赛，但他们为何没

有我们队员这么紧张？这场比赛已经无

关出线争夺，按理双方可以放下包袱享

受比赛过程。越南队做到了，我们为何

没做到？区别在于，国足球员的紧张是

被动的，被施加了过度的压力。

急功近利，要不得。中国足球想要真

正成为亚洲一流，须亡羊补牢、卧薪尝胆。

左上图：3月 24日，在阿联酋沙迦举

行的 2022 年卡塔尔世界杯预选赛亚洲

区十二强赛 B 组第九轮比赛中，中国队

以 1比 1战平沙特阿拉伯队。图为中国

队球员张玉宁（右）在比赛中拼抢。

新华社发

中 国 男 足 须 卧 薪 尝 胆
■本报记者 仇建辉

新闻分析

阿什莉·巴蒂以她职业生涯的最后

一个重大决定再次证明，她的确是女子

网坛独一无二的那一个。

25 岁 ，世 界 排 名 第 一 ，最 后 一 场

比赛是澳网夺冠之战。然后，宣布退

役 ——“ 此 刻 我 的 内 心 非 常 确 信 ，这

是一个正确的决定。”

巴蒂，向来是女子网坛的一股清流。

这 已 经 是 巴 蒂 第 3 次 告 别 网 坛 。

2014 年，年仅 18 岁的她已经是一名顶

尖的双打高手，但因为不停地环球旅行

以及巨大的压力而陷入抑郁，她果断离

开网坛长达一年半，甚至成为一名职业

球员级别的“板球少女”。2016 年复出

并取得巨大成功后，她又在疫情之下远

离赛场近一年。

但这一次，我们真的无法知道，她

是否还会像前两次那样重回赛场。事

实上，巴蒂在去年温网夺冠后就已萌

生退意。成就了儿时最大的梦想，她

很难再找到强大的新动力。但终究，

她的内心仍有一个缺憾，那就是澳网

这项家乡的大满贯赛事。今年初，在

不失一盘的情况下夺得澳网冠军，让

她退役的决定更加清晰。巴蒂说：“我

完整了，我非常满足而开心，我知道我

已经付出了所有。”

以巴蒂的年龄以及她不会过多损

耗身体的多样性技术流打法，也许她才

刚刚跨入职业生涯的黄金期。但是否

能够拿到更多的冠军、是否能够赢得美

网奖杯并成就网坛全满贯、是否能够在

世界第一的位置上坐得更久——这些

都不是巴蒂考虑的重点。“在我职业生

涯的第二段，我已经学会了不要将是否

快乐建立在战绩与成功之上。”巴蒂坦

露心迹，“我知道，作为普通人的巴蒂，

还有很多梦想要去追寻。”

所有站上成功之巅的伟大冠军，都

知道冠军之路是多么艰辛。追逐冠军

之路注定很难，然而，更难的是在到达

巅峰之后急流勇退。

巴蒂的告别，让世界女子网坛失去

了一位巨星。但我们应该为她感到高

兴，毕竟生活中多了一个直率诚实的追

梦人。

女子网坛世界排名第一，25岁的巴蒂宣布退役

追寻新的梦想
■罗智敏 王一芾

3月 27日，在卡塔尔多哈举行的 2022年世界乒乓球职业大联盟多哈球星

挑战赛女子单打首轮比赛中，中国选手齐菲以 3 比 1 战胜德国选手莎宾·温

特，晋级下一轮。图为齐菲在比赛中回球。 新华社发

罗马不是一天建成的，但从欧洲之

巅跌落凡尘却仿佛只要一天。

当地时间 3 月 24 日，在 2022 年卡塔

尔世界杯欧洲区预选赛的一场附加赛

中，意大利队在浪费诸多破门机会后，主

场 遭 弱 旅 北 马 其 顿 队 1 比 0 绝 杀 ，继

2018 年后再度无缘世界杯。

8 个月前，力压群雄在欧洲杯中登

上欧洲之巅，如今却输给名不见经传的

北 马 其 顿 队 ，无 缘 2022 年 卡 塔 尔 世 界

杯。从欧洲杯决赛到这场比赛，细心的

球迷应该都能看出来，意大利队不是悄

然跌落凡尘，而是一步步走向深渊。

意大利队从 2021 年 3 月开始征战卡

塔尔世界杯的预选赛，头三场比赛，喜迎

三连胜。随后球队迎来了欧洲杯之旅，

意大利队屡战屡胜，最终登上欧洲之巅。

此后，意大利队的世界杯出线形势

却急转直下。欧洲杯后，意大利队在去

年 9 月的三场预选赛中，取得 1 胜 2 平，

只拿到了 5 分。其中，在优势巨大的情

况下，被实力并不算强的保加利亚队追

平，成为意大利队的一个重要转折点。

更值得一提的是，意大利队主客场

均与组内最强竞争对手瑞士队战成平

局，其中中场核心球员若日尼奥在这两

场比赛里各射丢一个点球。这两个点

球，随便进一个，意大利队都不至于沦落

到这个地步。

小组赛最后一场决战北爱尔兰队，

意大利队始终无法敲开对手的球门，只

得黯然进入附加赛。然后，就是在主场

被北马其顿队淘汰出局。

无数球迷在问，四届世界杯冠军、新

科欧洲冠军意大利队到底怎么了？

首先，意大利足坛的青训出了问题。

曾经让意大利队引以为傲的就是青训。他

们依托青训体系先后培养了众多人才，如

巴乔、马尔蒂尼、维埃里、皮尔洛、布冯等

球星。如今，意大利足坛很难看到让人眼

前一亮的新秀。主帅曼奇尼也曾试图破

格提拔年轻人进入国家队。比如，扎尼奥

洛尚未登上职业赛场时，就被招入意大利

队。然而，扎尼奥洛经历过两次严重的膝

伤，影响了竞技水平，而另一位新秀拉斯

帕多里在小球会萨索洛缺少高水平比赛

的锤炼，他们都无法承担起为意大利队攻

城拔寨的重任。更严重的问题是，这两人

之外，曼奇尼想提拔新人也无可选之人。

其次，欧洲杯夺冠后，意大利球员的

心态发生变化。在欧洲杯登顶之后，球

员们的心态明显出了问题，他们在比赛

中不再抱着挑战对手的态度去全力拼

抢。事实上，站上欧洲之巅的意大利队

虽然被赋予更高的期待，但他们在面对

强队时实力并不占据上风，必须要拼尽

全力才能赢得生机。

再次，意大利队战术上停滞不前，缺

少 变 通 。 欧 洲 杯 后 的 8 场 世 界 杯 预 选

赛，主帅曼奇尼没有在打法上给球队带

来任何变化。如果全员健康，他直接照

搬欧洲杯期间的战术打法和主力框架，

自然无可厚非。然而，在小基耶萨、斯皮

纳佐拉、基耶利尼、博努奇、洛卡特利等

核心球员高挂免战牌时，曼奇尼依然没

有对球队的阵型和战术进行合理的调

整，遭“爆冷”也就不难理解了。

最后，意大利队有些轻敌，运气也不

佳。北马其顿队应该是所有对手里整体

实力最弱的一个，意大利队在这一轮本

没什么难度。然而，意大利队狂攻 90 分

钟，32 脚射门，无一中靶，北马其顿队却

在第 92 分钟补时上演绝杀，爆出了“大

冷门”。无论是否承认，意大利队主帅曼

奇尼都有些轻敌了。为提前演练对阵葡

萄牙队时的战术，他在赛前选择将两位

高中锋斯卡马卡和贝洛蒂送上看台，而

给新归化前锋若昂·佩德罗一个替补出

场的机会。这让球队在比分落后，想要

孤注一掷时变得更加困难。

一场充满悲情的失败后，这一支意

大利队跌入谷底。这当然不是史上最好

的意大利队，但他们本来可以用一个更

体面的方式迎接世界杯。

从勇夺欧洲杯冠军，到被北马其顿队淘汰无缘世界杯，意大利队仅
用八个月时间跌落凡尘—

欧足劲旅因何被“爆冷”
■李胜鑫

E-mail:jbtycool@163.com


